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-7Поддержать того, 

кому труднее
Приоритеты бюджета 
округа 2020 года - 
социальная сфера и помощь 
предпринимательскому 
сообществу

С уважением к нашей 
истории
В 2020 году в Ангарском 
округе благоустраивали 
памятные общественные 
пространства, парки, скверы, 
фонтаны

В добрый путь, к новым 
открытиям и победам
В Ангарском округе 
завершаются одни и стартуют 
новые проекты: созданы 
дополнительные места  
в школах и детских садах

Как мы прожили 2020 год
Спецвыпуск. Несмотря на трудности, Ангарский округ  

смог выполнить все поставленные задачи
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Пандемия коронавирусной 
инфекции застала человече-
ство врасплох. Практически 
для всех 2020-й стал годом 
тяжёлых испытаний и жёст-
ких ограничений. Ангарский 
округ не стал исключением.

Намеченные планы при-
шлось реализовывать в непри-
вычном режиме повышенной 
готовности. Однако Ангарск 
достойно ответил на вызов, 
выполнив все поставленные 
задачи. Ангарский округ про-
должил участие в националь-
ных проектах: ремонтирова-
ли и строили дороги, детские 
сады и школы, благоустраива-
ли дворы, создавали комфорт-
ные пространства для отдыха 
и спорта.

Бюджет Ангарского округа 
продолжает формироваться 
по 15 муниципальным про-
граммам. Один из приори-
тетов бюджета - социальная 
сфера. В 2020 году более поло-
вины всех расходов бюджета 
было направлено на соци-
альную поддержку жителей 
округа, развитие образова-
ния, культуры, физической 
культуры и спорта.

Ангарский округ - 
«донор» Иркутской 
области
ЦИФРЫ
В прошлом году фактиче-
ские доходы муниципалите-
та составили 6 млрд 931 млн 
рублей. Расходы - 7 млрд 111 
миллионов. Как видим, рас-
ходная часть бюджета пе-
решагнула отметку в 7 млрд 
рублей. Выросли доходы.
В 2019 году доходы местной 

казны равнялись 6,4 млрд, а 
годом ранее немного не до-
ходили до 6. Для сравнения 
также напомним, что первый 
окружной бюджет был при-
нят в 2016 году. По доходам 
он тогда составлял порядка 4,5 
млрд рублей. Как говорится, 
рост налицо. В ушедшем году 
на 6,9 млн рублей удалось до-
стичь сокращения бюджет-
ных расходов на его обслужи-
вание. Муниципальный долг 
сохранён на экономически 
безопасном уровне.

Однако, несмотря на опре-
делённые успехи, округ, как 
и многие муниципалитеты, 
остаётся в сложном финан-

совом положении. Прежде 
всего потому, что так и не 
удалось решить проблему 
повышения финансовой са-
мостоятельности местных 
бюджетов. При постоянно 
растущих расходных пол-
номочиях муниципалитеты 
в финансовом плане полно-
стью зависят от уровня при-
сутствия вышестоящих бюд-
жетов, и в последние годы эта 
зависимость только усилива-
ется. Есть огромный разрыв 
между объёмами средств, 
необходимых для решения 
вопросов местного значения, 
и фактическими поступлени-
ями в местные бюджеты. 

При этом Ангарский округ 
по-прежнему остаётся одним 
из крупных муниципалитетов - 
«доноров» Иркутской области.

ЦИФРЫ
За 2020 год во все уровни 
бюджетов, включая мест-
ный и внебюджетные фон-
ды, с территории было мо-
билизовано налогов и сборов 
в сумме 39,7 млрд рублей. И 
лишь 2,4 млрд из этой суммы 
осталось в местной казне.
В связи с этим трудно пере- 

оценить важность инициати-
вы по увеличению нормативов 
отчислений в местные бюдже-
ты, которую в июне 2019 года 
мэр Ангарского округа Сер-
гей ПЕТРОВ внёс в Законода-
тельное Собрание Иркутской 
области. Предложение тогда 
было поддержано почётными 
гражданами Ангарска, депу-
татами окружной Думы, чле-
нами Общественной палаты.  
К сожалению, проект не по-

лучил поддержку депутатов 
Законодательного Собрания, 
в том числе и представителей 
Ангарского округа. Однако 
работа по пересмотру норма-
тивов отчислений от налогов 
в муниципалитеты не прекра-
щается. 

Пять национальных 
проектов
Несмотря на финансовую 

напряжённость, в предыду-
щем году Ангарск продолжил 
развитие. С каждым годом 
муниципалитету удаётся при-
влекать всё больше средств из 
вышестоящих бюджетов не 
только на решение проблем 
округа, но и на реализацию 
стратегических задач, вопло-
щение проектов, о которых со-
всем недавно мы могли только 

мечтать. Включение в област-
ные, федеральные программы 
требует серьёзных усилий с 
нашей стороны, кропотливой 
слаженной работы всех под-
разделений администрации.

В 2020 году округ принял 
участие в реализации пяти на-
циональных проектов, что, без-
условно, даёт мощный импульс 
к развитию целого ряда зна-
чимых направлений. Сегодня 
благодаря участию в федераль-
ных и региональных програм-
мах средства возвращаются в 
муниципалитет, Ангарск по-
лучает возможность распоря-
диться ими так, чтобы обеспе-
чить новое качество жизни в 
округе, чтобы улучшения уви-
дел каждый. И главная задача 
администрации - стабильно 
участвовать в национальных 
проектах, качественно реали-
зовывать все мероприятия.

ФАКТ
Основной канал получения 
муниципалитетом феде-
ральных средств - участие 
в национальных проектах. 
В 2020 году округ принимал 
участие в пяти из них: «Де-
мография», «Образование», 
«Жильё и городская среда», 
«Безопасные и качествен-
ные автомобильные доро-
ги» и «Культура».

Поддержать того, кому труднее
Экономика. Приоритеты бюджета округа в 2020 году -  

социальная сфера и помощь предпринимательскому сообществу

Главный приоритет бюджета - социальная 
сфера. В 2020 году более половины всех 
расходов муниципалитета было направлено 
на социальную поддержку жителей округа, 
развитие образования, культуры, физической 
культуры и спорта
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Позитивная динамика
Введённые в прошлом году 

карантинные меры, направ-
ленные на борьбу с распро-
странением коронавируса в 
стране, не могли не оказать 
негативного влияния на тем-
пы развития экономики. Уве-
личился уровень регистриру-
емой безработицы. По итогам 
года он составил 2,2%. Но, 
надо признать, этот показа-
тель традиционно ниже сред-
него по области, который ра-
вен 2,5%.

ЦИФРЫ
Нашему промышленному 
сектору удалось стабили-
зировать показатели. Бо-
лее чем на 2 млрд рублей 
по сравнению с 2019 годом 
выросла выручка от реали-
зации продукции, работ и 
услуг. Показатель составил 
152,6 млрд рублей.
Увеличился выпуск про-

дукции в промышленном 
секторе. Индекс промыш-
ленного производства в 2020 
равен 104% к факту 2019 года. 
В свою очередь за 2019 год по 
отношению к 2018-му он со-
ставлял 99%. В 2018-м - 96,6%.

Отметим позитивную дина-
мику в абсолютных цифрах. В 
1,4 раза увеличился объём ин-
вестиций в основной капитал 
и превысил 12 млрд рублей. В 
прошлом отчётном периоде 

этот показатель не достигал и 
9 млрд. Инвестиции крупных 
и средних предприятий на-
правлены на реконструкцию, 
развитие действующих мощ-
ностей и новое оборудование.

Однако при улучшении 
показателей промышленно-
го производства в отчётном 
году на фоне действия огра-
ничительных мер, связанных 
с COVID-19, отмечено сокра-
щение на 485 единиц обще-
го числа субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства. В округе работает 7932 
таких предприятия.

Меры поддержки
2020 год был непростым, 

ни на что не похожим, он 
заставил принимать неорди-
нарные решения. Серьёзные 
проблемы испытали пред-
приниматели. Стало ясно 
- необходимо обеспечить 
финансовую поддержку ан-
гарским малому и среднему 
бизнесу, основным налого-
плательщикам, физическим 
лицам. 

В начале июня прошлого 
года для проработки этого 

вопроса была сформирова-
на рабочая группа в составе 
представителей мэрии, обще-
ственного координационного 
Совета в области развития ма-
лого и среднего предпринима-
тельства при администрации, 
председателя Думы округа, 
предпринимателей.

ЦИФРЫ
Итогом этой совместной 
работы стало снижение 
ставки ЕНВД с 15 до 7,5% 
на II и III кварталы 2020 
года для среднего и малого 
бизнеса всех отраслей, пре-
доставление отсрочки пла-
тежей.  
В результате этих мер под-
держки выпадающие дохо-
ды бюджета Ангарского 
округа в 2020 году состави-
ли 24,5 млн рублей. 
Кроме того, в конце года 

был проработан проблемный 
вопрос об увеличении нало-
говой нагрузки в 2021 году на 
предпринимателей, которые 
ранее работали на ЕНВД и 
перешли на патентное нало-
гообложение. Многие пред-
приятия могли оказаться под 
угрозой закрытия. Расчёты и 
рекомендации по снижению 
ставки налога были направле-
ны губернатору, в областное 
правительство. Соответству-
ющий закон, который вводит 
понижающий коэффициент 
0,5, корректирующий годо-
вую доходность, подписан 
губернатором в феврале и 
распространяет действие на 
правоотношения, возникшие 
с 1 января 2021 года. Мера 
применятся к предпринима-
телям, работающим в сфере 
розничной торговли и обще-
ственного питания.

 Ê КСТАТИ

В целом по расчётным дан-
ным среднемесячная зарпла-
та за 2020 год составляла 44 
359 рублей. Для сравнения: в 
2019 году - 42 331 рубль. На 
крупных предприятиях по-
казатели ещё выше - у них 
средняя зарплата за про-
шлый год составила 52 183 
рубля, за 2019 - 49 908.

 Ê КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Соцзащита по-ангарски
Как и прежде, в Ангарском округе уделяется большое 

внимание социальной политике. Именно на уровне окру-
га реализуется основной принцип социальной поддержки 
- принцип адресности. Дополнительные меры поддержки 
получают малоимущие многодетные семьи, пенсионеры, 
школьники, люди с особыми потребностями здоровья.

• Среди наиболее востребованных мер - предоставление 
транспортных льгот. Ежегодно более 9 тысяч жителей округа 
пользуются льготным проездом в общественном транспорте: 
школьники, студенты учреждений среднего профессиональ-
ного образования до 18 лет, дети из многодетных малоимущих 
семей и пенсионеры. Кроме того, с 2014 года местный бюджет 
финансирует содержание единственной в регионе специали-
зированной машины для перевозки людей с особенностями 
здоровья.

• Не забыты наши уважаемые ветераны Великой Отече-
ственной войны. Одиноко проживающим ветеранам частич-
но компенсируется ремонт квартиры.

• 10 выпускников медицинских вузов и врачей, пригла-
шённых с других территорий, получили единовременную 
подъёмную выплату в размере 100 тысяч рублей.

• Всего за 2020 год за счёт бюджета округа 15 видов соци-
альной поддержки получили свыше 10,5 тысячи граждан. Ан-
гарский округ - одна из немногих территорий, где финанси-
руется это направление. Это притом, что 131-й Федеральный 
закон относит соцподдержку к компетенции регионов.

• Ангарск - город промышленный. Однако традиционно 
большое внимание уделяется сельхозтоваропроизводителям. 
Ангарская территория - единственная в регионе, где такая по-
мощь оказывается на уровне муниципалитета. Сельхозпро-
изводители ежегодно активно участвуют в разных програм-
мах. Муниципальные субсидии на поддержку производства 
продукции растениеводства ангарские аграрии получают с 
2016 года. В прошлом году сумма субсидии составила 5 млн 
рублей. За последние три года в оборот вовлечено 573 гекта-
ра неиспользуемой пашни, в 2020 году произведено продук-
ции на сумму около 2 млрд рублей, что на 23,3% больше, чем в 
предыдущем году.

• Для решения жилищной проблемы в округе разработана 
программа «Доступное жильё». В минувшем году жилищные 
условия улучшили 545 человек. 40 семей получили социаль-
ные выплаты на погашение первоначального взноса при при-
обретении жилья. Благодаря ещё одному виду выплат квар-
тиры смогли купить 47 молодых семей. Поддержку получают 
и работники бюджетной сферы. Так, компенсация платы по 
договору найма жилья предоставлена 57 бюджетникам.

В условиях 
пандемии 
поддержку 
оказали 
ангарскому 
бизнесу  
и физическим 
лицам
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Одно из основных направ-
лений деятельности админи-
страции Ангарского округа 
- образование. Расходы на 
создание комфортных усло-
вий для обучения, раскрытия 
интеллектуального, творче-
ского потенциала каждого 
ребёнка в структуре местно-
го бюджета составляют поч-
ти 60%.

В числе важных событий 
минувшего года - переезд 
гимназии №1 в новое здание 
и завершение капитального 
ремонта в школе №38.

Храм науки, спорта, 
искусства
Завершение строительства 

образовательного комплекса 
в 7а микрорайоне стало исто-
рическим и долгожданным 
событием. Его ждали 28 лет. 
И хорошо, что не отступились 
от проекта! Таких учебных за-
ведений в нашем городе ещё 
не было! Его назвали храмом 
науки, спорта, искусства, и 
это справедливо. Комплекс 
состоит из пяти блоков. 

В двух учебных корпусах 
одновременно могут зани-
маться 33 класса. Все кабине-
ты оснащены современным 
учебным оборудованием и 
новой мебелью. 

Клубный блок фактически 
выполняет функции шко-
лы искусств. Музыкальный 
класс, залы хореографии, 
бальных танцев, творческие и 
художественные мастерские 
позволяют полноценно про-
водить занятия по програм-
мам дополнительного образо-
вания. В актовом зале можно 
разместить более 370 зрите-
лей. Это удобная концертная 
площадка и место для торже-
ственных мероприятий.

Для занятий спортом - два 
спортивных зала, бассейн на 
6 дорожек по 25 метров в дли-
ну и 4 метра в самой глубокой 
части. Во дворе - стадион с 
футбольным полем, игровы-
ми площадками и дорожками 
для бега. 

Если сложить общую пло-
щадь клубного и спортивного 
блоков, она окажется больше 
площади двух учебных корпу-
сов гимназии. В этом одна из 
главных структурных особен-
ностей новой школы. 

Для комфортного пребыва-
ния ребят оборудованы двух-
этажный зимний сад с фонта-
ном, просторная столовая. 

В строительство нового об-
разовательного комплекса 
было вложено около 900 млн 
рублей из бюджетов всех 
уровней, и это инвестиции в 
будущее. Гимназисты дока-
зали делом, что они достойны 
самого светлого будущего. 
Учебное заведение признано 
«Образцовым образователь-
ным учреждением Прианга-

рья», «Лучшей школой Рос-
сии», вошло в «Лигу лидеров» 
России.

Год на преображение
В ходе комплексного капи-

тального ремонта школы №38 от 
прежнего здания остались толь-
ко стены, да и их основательно 
подправили. Финансирование 
в сумме около 200 млн рублей 
удалось получить по программе 
«Развитие образования в Ир-
кутской области на 2019-2024 
годы». С каким трудом удалось 

в неё войти - отдельная история, 
длившаяся семь лет. К счастью, 
терпение и труд, а также со-
финансирование из местного 
бюджета обеспечили решение 
в нашу пользу.

Ремонт зданию был край-
не необходим. За 50 лет шко-
ла основательно обветшала. 
Пол в коридорах вкривь и 
вкось. Освещение на уровне 
прошлого века. Кровля про-
текала, между бетонными по-
толочными плитами - щели. 
Работы непочатый край.

Надо отдать должное пра-
вительству региона, руко-
водству Ангарского округа 
и школы, подрядчику, роди-
тельскому сообществу. Бла-
годаря их совместным усили-
ям капитальный ремонт был 
выполнен качественно и в 
короткий срок - практически 
за год.

Были полностью заменены 
системы электроснабжения, 
отопления, вентиляции, во-
доснабжения и канализации. 
Заменено кровельное покры-
тие, отремонтирован и уте-
плён фасад. В плане обеспече-
ния безопасности обустроено 
наружное освещение, уста-
новлено видеонаблюдение 
на всей пришкольной терри-
тории, смонтированы охран-
ное телевидение и контроль 
управления доступом, систе-
ма охранно-пожарной сигна-
лизации. 

Продуманно подошли к 
оформлению внутренних ин-
терьеров школы. Для каждой 
рекреации подобран свой 
цвет для покраски стен, заку-
плены новая мебель и учебное 
оборудование.

Основательной перестрой-
ке подвергся школьный двор. 
Заасфальтированы дорожки 
и площадка перед парадным 
входом, установлено огражде-
ние, обустроены современное 
футбольное поле, спортивные 

К новым открытиям и победам
Социально важные объекты. Ежегодно в Ангарском округе 

завершаются одни и стартуют новые проекты

 � Историческим и долгожданным событием стало завершение строительства образовательного комплекса  
в 7а микрорайоне. Его справедливо назвали храмом науки, спорта, искусства

 � В ходе комплексного капитального ремонта школы №38 от прежнего здания остались 
только стены. Продуманно подошли к оформлению внутренних интерьеров школы.  

Для каждой рекреации подобран свой цвет для покраски стен
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и игровые площадки с мягким 
покрытием, выполнен ремонт 
теплицы. 

Школа преобразилась не 
только внешне. Учителя и 
ученики теперь идут в школу 
с другим настроением. Когда 
мы приходили перед ремон-
том, дети и педагоги смотрели 
на нас неприязненно, отво-
рачивались от камер. Сейчас, 
наоборот, с удовольствием об-
щались, выбирали самые удач-
ные места для фотосъёмки, хо-
тели, чтобы все увидели, какой 
красивой стала их школа!

ЦИФРЫ
• В 2020 году введено 865 но-
вых ученических мест
• За парты сели более 28,5 
тысячи учеников, в том 
числе 3139 первоклассников
• На подготовку образова-
тельных учреждений округа 
к учебному году из муници-
пального бюджета было вы-
делено 73,5 млн рублей
• Во вторую смену обуча-
ются порядка 3600 детей, 
это около 12,9% от всех 
ангарских школьников. Для 
сравнения: два года назад 
во вторую смену обучалось 
порядка 13,8%
• 81 выпускник Ангарского 
округа награждён федераль-
ными медалями, 48 из них 
отмечены региональным 
почётным знаком «Золотая 
медаль «За высокие дости-
жения в обучении»
ПЕРСПЕКТИВЫ
• Разработан и передан в 
экспертизу проект стро-
ительства школы на 725 
мест в 32 микрорайоне

• В планах строительство 
школы в Мегете. Идёт 
предпроектная проработ-
ка, формирование земельно-
го участка
• Начата предпроектная 
подготовка пристроя к 
школе №39
• Решается вопрос по ре-
конструкции здания по ули-
це Ленина для школы №10

Физкультура  
на свежем воздухе
В прошлом году в городском 

округе приступили к систем-
ному улучшению условий для 
проведения уроков физкуль-
туры. В рамках регионально-
го проекта «Успех каждого 
ребёнка» нацпроекта «Обра-

зование» проведён капиталь-
ный ремонт спортивного зала 
и вспомогательных помеще-
ний в школе посёлка Мегет.

В сентябре в Одинске от-
крыли новую спортивную 
площадку благодаря феде-
ральной программе «Созда-
ние комфортной городской 
среды». Одинцы сами вы-
брали этот объект и активно 
участвовали в рейтинговом 
голосовании по благоустрой-
ству территории. Спортивное 
ядро включает многофунк-
циональную площадку для 
командных игр (волейбола, 
баскетбола, мини-футбола), 
беговую дорожку и площадку 
для воркаута с искусствен-
ным покрытием. Новое игро-

вое поле - это выход на иной 
уровень, чтобы тренировать-
ся в команде, участвовать в 
соревнованиях.

За счёт средств муниципа-
литета - 7,8 млн рублей - при-
ступили к восстановлению 
стадионов в трёх школах. Тех-
ническое задание для каждого 
образовательного учреждения 
разрабатывалось с учётом по-
требностей для занятий спор-
том на открытом пространстве 
в любое время года.

В школе №3 в задание 
включили футбольное поле с 
устройством дренажа, посе-
вом газона, а также оборудо-
вание беговых дорожек рези-
новым покрытием.

В школе №9 предусмотре-
ли устройство физкультур-
но-спортивных зон: для заня-
тий баскетболом, волейболом, 
мини-футболом, с тренажёра-
ми и полосой препятствий.

Во дворе школы №27 уста-
новили новую спортивную 
баскетбольно-волейбольную 
площадку со специальным 
покрытием. Как отметила ди-
ректор школы и депутат мест-
ной Думы Наталья СТРЕЛЬ-
НИКОВА, как только стали 
проводить уроки физкульту-
ры на свежем воздухе, дети 
стали реже болеть ОРВИ.

Школьные стадионы вос-
требованы не только в учеб-
ное время. Они становятся 
центром спортивной жизни 
жителей соседних дворов.

ПЕРСПЕКТИВЫ
• В планах на нынешнее 
лето ремонт двух стадио-
нов - в школах №7 и №29.
• Обустройство футболь-
ного поля и беговой дорожки 
по периметру в школе №27 

Каждому ребёнку - 
место в садике
На сегодняшний день в Ан-

гарском городском округе 
нет проблем с устройством 
детей в дошкольные учреж-
дения. Доступность дошколь-
ного образования для детей 
от 2 до 7 лет составляет 100%. 
Это стало возможным бла-
годаря введению в эксплу-
атацию двух новых детских 
садов. 

Важным итогом 2020 года 
стало завершение строитель-
ства детского сада в 17 микро-
районе. Он стал последним 
социальным недостроем в 
нашем городе. Теперь вместо 
многолетней стройки - со-
временное дошкольное уч-
реждение площадью более 
4000 кв. м, с уютными спа-
ленками, оборудованными 
для игр и занятий группами, 
музыкальным и спортивным 
залами, компьютерным клас-
сом, бассейном для закалива-
ния, медицинским и пищевым 
блоками. Новый детский сад 
входит в структуру гимназии 
№8. Дошкольное учреждение 
рассчитано на 260 мест, а это 
11 групп, в том числе 3 - ясель-
ные.

В марте нынешнего года 
состоялось открытие ещё од-
ного детского сада - в 22 ми-
крорайоне. Его особенность 
в том, что наряду с группами 
общеразвивающей направ-
ленности предусмотрены 
группы компенсирующей 
направленности для детей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья: с тяжёлыми 
нарушениями речи, интел-
лектуальными проблемами и 
задержкой психического раз-
вития. Дети занимаются по 
специальным развивающим 
программам. Кроме того, это 
единственный детский сад в 
городе, в котором созданы ус-
ловия для приёма детей с двух 
месяцев.

Таким образом, решена 
важная задача - после ввода 
в эксплуатацию этих двух уч-
реждений в Ангарском окру-
ге ликвидирована очередь в 
детские сады. Но установив-
шееся равновесие, похоже, 
не радует мэра. Он за то, что-
бы детское население увели-
чивалось, а детские сады ещё 
построим!

ЦИФРЫ
• В Ангарском городском 
округе находится 67 до-
школьных образовательных 
учреждений 
• 17 000 детей посещают 
детские сады и ясли

 � Обновлённые школьные стадионы востребованы не только в учебное время.  
Они становятся центром спортивной жизни жителей соседних дворов

 � Доступность дошкольного образования для детей от 2 до 7 лет составляет 100%.  
Это стало возможным благодаря введению в эксплуатацию новых детских садов
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 Ê ТЕРРИТОРИЯ

Даёшь спорт в центре села! 
В селе Одинск в рамках федерального проекта «Формиро-

вание комфортной городской среды» в 2020 году установлена 
многофункциональная спортивная площадка. 

Спортивное ядро в центре села включает в себя многофунк-
циональную площадку для командных игр (волейбола, баскет-
бола, мини-футбола), беговую дорожку и площадку для ворка-
ута с искусственным покрытием. С утра на площадке проходят 
уроки физкультуры, днём - тренировки спортсменов, а вече-
ром занимаются спортом все жители села.

Наш город всегда славился 
зелёными зонами и местами 
отдыха. Из года в год благо-
устройству общественных 
мест, парков и скверов уде-
ляется особое внимание.

В 2020 году преображение 
значимых мест было обуслов-
лено прежде всего почтением 
к прошлому, без которого не 
может быть будущих дости-
жений. Весь прошлый год в 
благоустройстве был ознаме-
нован восстановлением исто-
рической справедливости.

Основателям города
Мы увековечили память двух 

легендарных для Ангарска лю-
дей, по сути, основавших го-
род и определивших его уни-
кальный облик. В парке за ДК 
«Современник» установлен 
памятник первому директору 
АЭХК Виктору Фёдоровичу 
НОВОКШЕНОВУ, а в сквере 
за ДК «Нефтехимик» открыт 
монумент первому директору 
комбината-16 Николаю Ива-
новичу ЯРОПОЛОВУ. Терри-
тория новых знаковых мест го-
рода благоустроена: уложены 
тротуар и дорожки из плит, вы-
сажены деревья и кустарники, 
установлены парковые скамьи, 
смонтировано освещение.

Хочется выразить при-
знательность спонсорам. 
Благодаря им, не привлекая 
средства бюджета, стало воз-
можным отдать дань уваже-
ния выдающимся ангарчанам. 
Так, АО «Ангарская нефтехи-
мическая компания», поддер-
жав инициативу мэра округа 
по увековечиванию памяти 
Н.И. Ярополова, выделило 

средства на благоустройство 
части сквера за ДК «Нефтехи-
мик». Средства на изготовле-
ние бронзовой полуфигуры и 
гранитного постамента выде-
лены компанией ЗАО «Строй-
комплекс». Благотворитель-
ную помощь в реализации 
проекта по памятнику В.Ф. 
Новокшенова муниципали-
тету оказали АО «Ангарский 
электролизный химический 
комбинат» и АО «ТВЭЛ».

Готовимся к юбилею
К 70-летию Ангарска в го-

роде были отремонтированы 
и существующие памятники. 
Помолодела стела «Ангарск - 
город, рождённый Победой», 
теперь она ещё и светится в 
тёмное время суток. Привели 
в порядок расположенный в 95 
квартале памятник ангарчанам, 
погибшим при исполнении во-
инского и служебного долга. В 
преддверии большой даты ос-

вежили свой облик и «Голуби 
мира», установленные на пло-
щади перед Музеем Победы 
к 60-летию окончания войны. 
Подрядчики отремонтировали 
основание монумента, поме-
няли плиты, а самим голубям 
вернули презентабельный вид. 
Также в 2020 году был обнов-
лён мемориал в Мегете и два 
памятных места в микрорайоне 
Китой: воинское захоронение 
периода Гражданской войны и 
обелиск «Памяти погибших в 
Великой Отечественной войне».

По инициативе 
ангарчан
Прошлый год стал особен-

ным ещё и по той причи-
не, что прошёл под знаком 
юбилея Победы в Великой 
Отечественной войне. По 
инициативе горожан на ули-
цах Ангарска, названных в 
честь героев Великой Отече-
ственной войны, появились 
мемориальные таблички. 13 
памятных досок установле-
ны на жилых домах в старой 
части города. В этом году 
ещё две таблички с именами 
героев ожидают своей уста-
новки - на Сталинградской 
аллее в 7 микрорайоне и на 
площади возле Дворца вете-
ранов «Победа».

С уважением к истории
Благоустройство. Ангарск нацелен на сохранение 

памятных мест

Этой хорошей традиции Ан-
гарск придерживается с 2019 
года. Тогда светодинамиче-
ский плоскостной фонтан поя-
вился в сквере «Пионер». Уви-
дев, насколько это место стало 
популярным среди горожан и 
особенно детворы, в 2020 году 
руководство округа обустрои-
ло аналогичный фонтан в скве-
ре «Аистёнок» около городско-
го перинатального центра. 

«Младший брат» чуть боль-
ше своего предшественни-
ка, немного отличается и по 
функционалу - другие оттенки 
подсветки и четыре режима 
подачи воды. Для создания 
различных водных картин в 
нём задействовано 49 струй, 
высота которых достигает трёх 
метров. Выбрана и третья лока-
ция для следующего фонтана. 

 Ê ФАКТ

Каждый год по фонтану

 � В прошлом году мы увековечили память двух 
легендарных ангарчан: Николая Ивановича Ярополова  

и Виктора Фёдоровича Новокшенова

 � «Голуби мира», установленные на площади 
перед Музеем Победы, освежили свой облик

 � В 2019 году появился светодинамический плоскостной 
фонтан в сквере «Пионер». В 2020 году руководство округа 

обустроило аналогичный фонтан в сквере «Аистёнок» около 
городского перинатального центра
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Традиционно активно Ан-
гарский округ участвует в 
федеральном проекте «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды». Благодаря 
этому с 2017 года на терри-
тории муниципалитета бла-
гоустроены 70 дворовых тер-
риторий и 10 общественных 
пространств. И 2020 год не 
стал исключением - частич-
ное или полное благоустрой-
ство проведено более чем на 
30 территориях, 22 из них 
преобразились в рамках про-
екта «Формирование ком-
фортной городской среды». 

Федеральная программа, 
без сомнения, позволяет об-
лагораживать территории, на 
которых ничего не делалось 
десятилетиями. Но, чтобы 
ускорить процесс благоу-
стройства проблемных город-
ских пространств, была ини-
циирована и муниципальная 
программа «Дворы без ям». 
Это предполагает обустрой-
ство новых или расширение 
уже имеющихся парковок, 
а также ремонт внутриквар-
тальных проездов. Для оцен-
ки объёма затрат в прошлом 
году был выполнен ремонт 
трёх дворовых территорий. 

Благоустроенный 
сквер на месте 
пустыря
Ещё совсем недавно терри-

тория возле дома 1 в 22 микро-
районе представляла собой 
пустырь меж берёз, который 
избороздили здешние автомо-
билисты. Однако уже в мае на 
этом участке начались работы 
по благоустройству сквера в 
рамках программы «Форми-
рование комфортной город-
ской среды». Эта территория 
набрала большинство голосов 
ангарчан в рейтинговом го-
лосовании, благодаря чему в 
городе появилось новое обще-
ственное пространство. 

Во время разработки проек-
та благоустройства были учте-
ны все пожелания жителей. В 
частности, при разбивке скве-
ра сохранены существующие 
деревья и ландшафт. Теперь 
вместо «медвежьего угла» - 
уютная территория: смонти-
ровано освещение, появились 
асфальтированные пеше-
ходные дорожки, скамейки 
и урны, а здешняя ребятня 

теперь резвится на детской 
игровой площадке. Новый 
сквер пользуется большой 
популярностью у жителей 
окрестных домов.

Комфортная среда 
пришла в Савватеевку
Со времён СССР жители 

села Савватеевка не помнят 
строительных работ с таким 
размахом. В 2020 году благо-
даря проекту «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» в Савватеевке проведено 
крупномасштабное благоу-
стройство центральной части 
села. Жители очень ждали 
реализации этого проекта на 

своей территории и проявили 
исключительную активность 
во время рейтингового голо-
сования. 

В проект реконструкции 
центральной части села были 
включены практически все 
идеи и предложения савва-
теевцев. Благоустройство 
коснулось самого оживлён-

ного места в селе. На этой 
площадке находятся ФАП, 
библиотека и администрация, 
рядом - многоквартирные 
дома, клуб и школа. Широкий 
тротуар расстелился вдоль 
улицы Школьной, асфальти-
рованные дорожки появи-
лись там, где не одно поколе-
ние савватеевцев искало себе 
путь по суровым народным 
тропинкам. Возле хоккейно-
го корта была заасфальтиро-
вана территория, на которой 
подготовлено пространство 
для проведения массовых 
сельских праздников. Для 
жителей двух близлежащих 
многоквартирных домов обо-
рудована большая парковка. 
В центре села смонтировано 
освещение и высажены круп-
номерные деревья. 

 Ê ЦИФРА

Почти 1600 саженцев по-
лучили активисты дворовых 
территорий в 2020 году в 
рамках традиционной му-
ниципальной акции «Уко-
ренись в Ангарске». Наши 
кварталы и микрорайоны 
украсили молодые сосны, 
сирени, берёзы и рябины.

Что преобразить - решают жители
Городская среда. У нас эффективно реализуются федеральные  

и муниципальные программы по благоустройству

 Ê ПРОЕКТ

Будущая визитная карточка
В разработке находится масштабный проект по соедине-

нию двух участков набережной и строительству пешеходно-
го моста. 

Он должен соединить ангарский берег с островом Боль-
шой. Мост открывает большие рекреационные возможно-
сти. Остров является великолепной парковой зоной, которая 
практически не подвергалась антропогенному воздействию. 

 Ê ИНИЦИАТИВА

Новый проект 
протоптанным путём

По тропинке через лесок в середине 11 микрорайона люди 
ходят, как по бульвару. Дорожка протяжённостью 400 метров 
ведёт к школе №7, детскому саду и поликлинике БСМП, а по-
тому востребована не только у местных жителей. 

Как по ней сократить путь, знает практически каждый па-
циент поликлиники. За много лет лесная тропинка преврати-
лась в полноценную пешеходную дорогу внутри микрорайо-
на. В 2020 году в рамках муниципального проекта «Народная 
тропа» пешеходная дорожка была заасфальтирована и осве-
щена.

Всего в прошлом году в рамках проекта были благоустроены 
четыре тропы, исторически протоптанные ангарчанами. 

 � При расширении проезжей части и парковочных 
карманов во дворе дома 5 в 12а микрорайоне не 

пострадала и прогулочная зона в центре двора - наоборот, 
появились новые пешеходные дорожки и малые 

архитектурные формы

 � В проект реконструкции центральной части села были включены практически все 
идеи и предложения савватеевцев
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Общая протяжённость 
участков, вошедших в 2020 
году в проект «Безопасные и 
качественные дороги», - поч-
ти 21 километр.

В минувшем году подряд-
чикам пришлось работать в 
новых условиях. К качеству 
ремонта дорог по нацпроек-
ту предъявляются высокие 
требования - на каждом этапе 
работы ведётся контроль. Ас-
фальт дорожники могут брать 
только на аккредитованном 
Росавтодором заводе. На ка-
ждую партию материала дол-
жен быть сертификат.

Ещё одно обязательное ус-
ловие - после фрезеровки в 
течение трёх погожих дней 
подрядчик производит укладку 
асфальта. Это значит, что ситу-
ация, когда рабочие в первые 
дни ремонта сняли асфальт и 
положили новый только через 
несколько недель, в послед-
ние дни перед сдачей объекта, 
должна быть исключена.  

Отметим, что в Ангарске 
в этом году применяют ком-
плексный подход к ремонту 
дорог, с устройством тротуа-
ров и освещения.

416 метров 
трамвайных путей
Пересечение улиц Олега 

Кошевого и Иркутской дол-
гое время было поводом для 
красноречивого недовольства 
водителей. Теперь придётся 
менять лексикон - претензий 
к качеству дороги нет. Пере-
крёсток выполнен аналогично 
тому, что на пересечении улиц 
Карла Маркса и Чайковского, 
где и спустя 12 лет после ре-
конструкции покрытие ров-
ное, как сразу после укладки.

Благодаря участию в проек-
те «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» 
в 2020-м удалось заменить не 
только покрытие, но и рель-
сы. Это сложная позиция в 
контракте. Закупить их, тем 
более в небольших объёмах, - 
довольно проблематично, так 
как поставки осуществляются 
вагонами. Специалисты МУП 
«Ангарский трамвай» оказали 
помощь и на сохранившемся 
оборудовании придали необ-
ходимый радиус поворота. 

В этом году заменили 416 
метров трамвайных путей. Ра-
бота не только ювелирная, но 
и финансово очень затратная.

Двухполосное 
движение
Осенью 2020-го открыто дви-

жение по второй полосе Ле-
нинградского проспекта. Этого 
события ангарчане ждали 56 
лет. Ещё генеральным пла-

ном 1964 года проектировщи-
ки предусмотрели появление 
второй полосы от улицы Чай-
ковского до выезда из города 
к улице Преображенской. Ре-
ализация проекта откладыва-
лась на протяжении несколь-
ких десятилетий, осенью 2020 
года основная артерия Ангар-
ска полностью завершена - 
проезд открыт!

В планах - завершение вто-
рой полосы по улице Чай-
ковского (это чуть более 600 
метров), с ливневой канализа-
цией, тротуарами и освещени-
ем. Обстоятельства вынудили 
отложить ввод новой части 
Чайковского до следующего 
сезона. Все подготовительные 
работы подрядчик провёл, с 

наступлением тепла начнёт 
укладку асфальта, чтобы к 
юбилею города открыть двух-
полосную улицу Чайковского. 
Современное сооружение, ко-

торое логически закончит ком-
фортную и безопасную развяз-
ку вдоль всего города, замкнёт 
Ленинградский проспект с вы-
ходом на Чайковского. 

Что касается Ленинград-
ского проспекта - это чуть 
более 1,5 километра, - участок 
дороги также с освещением и 
ливневой канализацией. Но-
вая полоса Ленинградского 
проспекта сомкнула улицы 
Чайковского и Космонавтов, 
а отрезок по Чайковского со-
единит Институтскую и Ле-
нинградский проспект. Оба 
объекта можно отнести к 
дорогам второй категории - с 
трёхслойным асфальтово-бе-
тонным покрытием толщиной 
24 см. Ширина проезжей ча-
сти составит 7 метров, тротуа-
ра - более 2 метров. Гарантий-
ный срок новых полос - 12 лет. 

В планах на 2022 год и вторая 
полоса Социалистической.

Шире стала и улица Космо-
навтов - от Ленинградского 
проспекта до улицы Алёшина. 
Она выполнена в соответствии 
с самыми современными требо-
ваниями: с нуля, в кратчайшие 
сроки и со всеми коммуника-
циями. Трёхслойное покрытие 
имеет высокие гарантии на дли-
тельную эксплуатацию.

15 улиц за год
Инфраструктура. В 2020-м в Ангарске не только 

ремонтировали, но и строили дороги 
 Ê СПРАВКА

Полностью 
отремонтированы:
l улица Космонавтов
l улица Восточная
l улица Шоссейная 
l улица Блудова
l улица 50 лет ВЛКСМ 
l улица Желябова
Также дорожные работы 

выполнены на улицах Лени-
на (участок от железнодо-
рожного вокзала до Карла 
Маркса), Иркутской (от ули-
цы О. Кошевого до дороги 
М-53), Энгельса (от Красной 
до Саянской), Мира (от ули-
цы Кирова до Чайковского), 
Оречкина (от Енисейской 
до Социалистической), Ени-
сейской (от Ленинградского 
проспекта до улицы Ореч-
кина), Энергетиков (от Ко-
минтерна до Декабристов), 
улицы Карла Маркса (рабо-
ты проведены на участке от 
улицы Чайковского до Горь-
кого). Проезжую часть про-
тяжённостью 2,6 километра 
минувшим летом отремон-
тировали на выезде из Ан-
гарска - от автодороги Р-255 
«Сибирь» до Савватеевского 

 Ê КСТАТИ

Всего в Ангарском округе 
440 километров асфальто-
вых дорог. Срок эксплуата-
ции финишного покрытия 
проезжей части - 8 лет. Бо-
лее 10 лет не выполнялись 
комплексные ремонтные 
работы. С учётом такой 
хронологии, надо делать 50 
километров дорог в сезон, 
а нынешними темпами не 
получится предупредить 
процесс износа. Эту про-
блему, волнующую каждого 
ангарчанина, можно решить 
только при увеличении фи-
нансирования из вышестоя-
щих бюджетов.

 � Осенью 2020-го открыто движение по второй полосе Ленинградского проспекта.  
Этого события ангарчане ждали 56 лет

 � Благодаря участию в проекте «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» в 2020-м заменили 

не только покрытие, но и рельсы трамвайных путей

 �Шире стала улица Космонавтов - от Ленинградского 
проспекта до улицы Алёшина
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Без сомнения, в прошлом 
году пандемия нанесла боль-
шой урон по спортивной 
жизни городского округа. 
В тяжёлых условиях ангар-
ские атлеты освоили инди-
видуальные тренировки и 
дистанционные занятия, чем 
ещё раз доказали: спортив-
ные традиции в нашем горо-
де носят поистине массовый 
характер. 

Имея такой крепкий фун-
дамент, в минувшем году 
Ангарский городской округ 
сосредоточил усилия на даль-
нейшем развитии спортивной 
инфраструктуры.

Зелёный газон 
«Сибиряка»
Осенью 2020 года до неуз-

наваемости преобразилось 
поле возле спортивной школы 
«Сибиряк». В рамках капи-
тального ремонта площадки 
спортшколы вместе с приле-
гающей территорией, здесь 
появилось искусственное 
футбольное покрытие послед-
него поколения. Были проду-
маны все детали. Подрядчик 
установил современную дре-
нажную систему водоотве-
дения. В тёмное время суток 
поле освещает мощное све-
товое оборудование, так что 
тренироваться удобно даже 
по вечерам. Зрители обзаве-
лись небольшой трибуной. 
По периметру поле окружает 
беговая дорожка. За воротами 
разместилась баскетбольная 
площадка. Также смонтиро-

вано информационное табло. 
Капитальному ремонту 

спортивной площадки шко-

лы «Сибиряк» предшество-
вала большая работа. Объект 
удалось включить в регио-

нальную программу «Разви-
тие физической культуры и 
спорта на 2019-2024 годы», по-
этому все работы были выпол-
нены на условиях софинанси-
рования.

Прощай, гаревое 
поле!
Всего в нескольких десят-

ках метров ребята из спор-
тивной школы «Ангара» про-
водят тренировки на новом 
зелёном покрытии с совре-
менной системой дренажа. 
На этом самом месте раньше 
располагалось знаменитое га-
ревое поле, навсегда посеяв-
шее шлак в коленях несколь-
ких поколений футболистов. 
На втором этапе реконструк-
ции поля будут смонтированы 

освещение и прорезиненные 
беговые дорожки. Появятся 
и другие плоскостные соору-
жения. Единое пространство 
двух спортшкол должно стать 
полностью функциональным. 
В 2022 году реконструкция 
этого спортивного ядра завер-
шится. Ему не будет аналогов 
в Иркутской области.

Юбилей города 
отметим на 
обновлённом 
стадионе
Был продолжен капиталь-

ный ремонт и на стадионе 
«Ангара». За прошлый и ны-
нешний год здесь проделан 
большой объём работ. Вос-
становлен внешний контур 
здания, смонтированы тепло- 
и гидроизоляция, полностью 
выполнен ремонт всех комму-
никаций в подтрибунных по-
мещениях, установлен новый 
тепловой узел. Были заверше-
ны работы в здании восточной 
трибуны, сделан легкоатлети-
ческий манеж. Готово и спор-
тивное ядро. После ремонта 
западной трибуны, который 
намечен на текущий год, пол-
ностью обновлённый стадион 
сможет принимать соревно-
вания и общегородские ме-
роприятия разного формата. 
Стоит задача подготовить 
объект к празднованию 70-ле-
тия Ангарска. Юбилейные 
торжества на стадионе в День 
города смогут посетить около 
13 тысяч зрителей.

Инвестируем в здоровый округ
Спорт. В центре Ангарска создаётся уникальный спортивный кластер

Лыжно-биатлонный ком-
плекс «Ангарский» продол-
жает своё поступательное 
развитие. В этом смысле зна-
ковым стал 2020 год.

Теперь каждое слово в на-
звании уникального спортив-
ного объекта оправдано на 
100%. ЛБК «Ангарский» стал 
центром подготовки не только 
лыжников, но и биатлонистов. 
В сентябре состоялось откры-
тие отделения биатлона - един-
ственного в Иркутской обла-
сти. Для занятий этим видом 
спорта созданы прекрасные 
условия: была выполнена вер-

тикальная планировка старто-
вой поляны по существующим 
стандартам, сделан огневой ру-
беж. За счёт средств муници-
пального бюджета приобрете-
ны пневматические винтовки. 
Отделение биатлона рассчита-
но на 40 юных спортсменов.

В прошлом году в распоря-
жение лыжно-биатлонного 
комплекса поступила сне-
гоуплотнительная машина 
PistenBully Paana. Дорогосто-
ящая специализированная 
техника приобретена при 
содействии Министерства 
спорта Иркутской области в 

рамках реализации государ-
ственной программы «Раз-
витие физической культуры 
и спорта на 2020-2024 годы». 
Немецкий ратрак позволяет 
готовить трассы для конько-
вого и классического хода в 
соответствии с международ-
ными стандартами. В 2020 
году лыжные трассы были 
серьёзно модернизированы и 
стали профессиональными. В 
этом году ожидается их сер-
тификация, после чего ком-
плекс сможет принимать со-
ревнования всероссийского 
уровня. 

 Ê ПЕРСПЕКТИВЫ

Плацдарм для проведения 
всероссийских соревнований

 � В 2020 году до неузнаваемости преобразилось поле возле спортивной школы «Сибиряк»

 � Первая тренировка юных футболистов на зелёном газоне. 
Раньше  здесь располагалось знаменитое гаревое поле

 � Новая техника на ЛБК «Ангарский» позволяет готовить 
трассы в соответствии с международными стандартами
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Важно! Ангарский округ 
в 2020 году вернулся в ре-
гиональную адресную про-
грамму по переселению из 
аварийного жилищного фон-
да. С 2015 года велась плано-
мерная работа по признанию 
аварийными всех нуждаю-
щихся в этом домов. Старт 
дан, и за 2020 год переселено 
75 жителей. Работа продол-
жается.

Ещё один серьёзный 
шаг
Впервые сдвинулось с ме-

ста решение проблемы до-
мов 335-й серии. В 2020 году 
в Ангарске реализован реги-
ональный «пилотный» проект 
по расселению многоквар-
тирного дома серии 1-335 по 
улице Восточной, 1959 года 
постройки. Этому предше-
ствовала большая скрупулёз-
ная работа. Администрация 
подготовила необходимый 
пакет документов, и дом был 
признан аварийным в связи с 
дефицитом сейсмостойкости. 
В итоге первая хрущёвка де-
монтирована, проведено об-
следование износа строитель-
ных конструкций, переселено 
12 семей. 

В Ангарске насчитывается 
481 дом 335-й серии, несу-
щая способность конструк-
ций которых оценивается как 
сейсмодефицитная. В связи с 
этим совместно с правитель-
ством региона в текущем году 
продолжается разработка 
плана мероприятий по реали-
зации федеральной целевой 
программы, предусматрива-
ющей сейсмоусиление или 
расселение данного жилого 
фонда.

Это отправная точка к се-
рьёзным, давно ожидаемым 
изменениям, которые приве-
дут к обновлению городской 
застройки, улучшению жи-
лого фонда, комплексному 
совершенствованию инфра-
структуры в соответствии с 
запросами жителей.

Мастер-план четырёх 
территорий
В рамках заключённого в 

феврале минувшего года со-
глашения о сотрудничестве 
между правительством Ир-
кутской области и Институ-
том развития в жилищной 
сфере ДОМ.РФ стартовала 
разработка концепции ма-
стер-плана четырёх ангар-
ских территорий: стратегия 
развития 31 микрорайона, 
Южного массива и централь-
ной части города, а также 
набережной реки Китой. 
Масштабная работа шла 

более года. Её итоги были 
представлены в марте теку-
щего года на совещании под 
председательством губерна-
тора, в котором приняло уча-
стие руководство ДОМ.РФ. 
Буквально вчера состоялись 
депутатские слушания, по 
итогам которых депутаты ре-
комендовали администрации 
принять материалы для учё-
та в работе по развитию этих 
территорий.

Документы предполага-
ют не просто строительство 
нового, качественного жи-
лья, но и повышение его 
доступности для жителей, 
комплексный подход. Здесь 

и жилищное строительство, 
включая малоэтажную за-
стройку, и сохранение исто-
рически значимых мест, 
объекты благоустройства, 
инженерной инфраструкту-
ры. Площадкой для активной 
реализации этих решений 
Ангарский округ станет в 
ближайшие годы. Мэрия к 
решению важной задачи го-
това, прежде всего благодаря 
наличию сформированного 
пакета документов. Следу-
ющий шаг - внесение изме-
нений в градостроительную 
документацию округа и про-
работка вопроса включения в 
федеральные программы для 

получения финансирования.

Что ещё было сделано 
в 2020 году впервые?
Ангарский округ принял 

обязательства по исполне-
нию функций технического 
заказчика на капитальный 
ремонт 34 многоквартир-
ных домов, которые преиму-
щественно расположены в 
старых кварталах - истори-
ческой части города. Этого 
результата Ангарск доби-
вался на протяжении пяти 
лет, всё это время поступали 
жалобы от жителей. Но, не 
имея никаких полномочий 
ни по выбору подрядчика, ни 

по контролю качества, муни-
ципалитет не мог ни на что 
повлиять. Теперь появилась 
возможность контролиро-
вать ход работ, при необхо-
димости оперативно решать 
вопросы о переносе сроков 
ремонта в каждом доме. В 
этом году муниципалитет вы-
полнит функции техническо-
го заказчика по капремонту 
уже 87 домов.

Весной 2020 года открылся 
фельдшерско-акушерский 
пункт в деревне Зуй. Возмож-
ности получать качественную 
медицинскую помощь в шаго-
вой доступности жители Зуя 
ждали десятилетия. Средства 
на строительство ФАПа были 
выделены Иркутской области 
из федерального бюджета. 
Фельдшерско-акушерский 
пункт находится в ведении 
Ангарской городской боль-
ницы №1, он оснащён всем 
необходимым для оказания 
первой помощи жителям.

Вопрос развития 
любого 
муниципалитета
Для обеспечения расту-

щих потребностей населения 
округа в жилье в 2020 году в 
муниципалитете в эксплуа-
тацию введено почти 30 600 
квадратных метров жилпло-
щади. Однако пока этого не-
достаточно. Строительство 
- вопрос развития для любой 
территории. Стратегическую 
задачу по наращиванию тем-
пов и объёмов в этой отрас-
ли поставило правительство 
страны и региона. 

В перспективных задачах 
федеральной власти - стро-
ительство в России 120 млн 
квадратных метров жилья 
в год. В планах областного 
руководства - возведение в 
регионе 1,5 миллиона «ква-
дратов». В распоряжении 
Минстроя Иркутской об-
ласти регламентированы и 
перспективные задачи для 
Ангарского округа. В этом до-
кументе нашей территории 
предписано ввести в эксплу-
атацию более 400 тысяч ква-
дратных метров жилья к 2030 
году. Такие объёмы взяты не 
из воздуха, не просто из же-
ланий министерства, а в со-
ответствии с задачами наци-
ональных проектов.

Работа продолжается
Строительство. Ангарск участвует в федеральных  

и региональных жилищных программах

 � В 2020 году Ангарский округ принял обязательства по исполнению функций 
технического заказчика на капитальный ремонт 34 многоквартирных домов

 � Весной 2020 года открылся фельдшерско-акушерский пункт в деревне Зуй
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Ангарских предпринимате-
лей и общественников непро-
стые ситуации лишь закаля-
ют и делают сильнее. 2020 год 
стал испытанием на прочность 
для каждой организации, но 
ангарчане объединили усилия 
и снова бросились на помощь.

Боролись вместе
В 2020 году для борьбы с ко-

ронавирусом на территории 
было развёрнуто шесть ковид-
ных госпиталей. В Ангарске 
уже есть опыт объединения в 
благотворительные клубы для 
решения определённой доро-
гостоящей задачи. Например, 
несколько лет назад ангарские 
меценаты выделили основную 
сумму на строительство па-
мятника воинам-победителям, 
первостроителям Ангарска. В 
непростой год пандемии биз-
нес-сообщество помогло зем-
лякам справиться с опасным 
вирусом.

За первый месяц работы 
Клуба меценатов предпри-
ниматели собрали более 1,5 
миллиона рублей. Все сред-
ства направили на покупку 
необходимого оборудования 
и средств защиты. Фонд «Но-
вый Ангарск», который акку-
мулировал средства и работал 
с заявками медучреждений, 
отчитался за каждый потра-
ченный рубль:

- закуплены кислородные 
концентраторы «Армед» в ко-
личестве 15 штук для ковид-
ных отделений Ангарска на 
сумму 1 044 500,00 рубля,

- противочумные комбине-
зоны - 167 703 рубля,

- постельное бельё для ковид-
ного госпиталя - 128 534 рубля,

- защитные комбинезоны - 
72 000 рублей,

- хирургические бахилы -  
42 525 рублей.

Администрация Ангарско-
го округа оказала содействие 
в доставке врачей на вызовы 
посредством машин службы 
такси. На эти цели были на-
правлены средства муници-
пального резервного фонда. 
Удалось оказать помощь Рос- 
потребнадзору - сотрудники 
мэрии стали волонтёрами, а 
служебные машины исполь-
зовались для того, чтобы раз-
возить постановления.

Помогли волонтёры 
и общественники
На помощь докторам пришли 

и неравнодушные ангарчане с 
личным транспортом. В целом 
в округе было привлечено 58 
добровольцев. Так, 32 студен-
та-медика работали на телефо-
нах горячих линий лечебных 
учреждений. 15 человек зани-

мались доставкой гражданам 
65+ продуктов и лекарств. 

В период пандемии фонд 
«Новый Ангарск» начал реа-
лизацию проекта, направлен-
ного на помощь медикам и 
сотрудникам соцучреждений. 
Покупали противочумные ко-
стюмы, термометры, средства 
гигиены. Проект «Мы вме-
сте» дал возможность замах-
нуться на более масштабную 
работу. Написали новую заяв-
ку. Подали её на спецконкурс 
на соискание президентских 
грантов - и выиграли.

В проекте были заложены 
деньги на реабилитацион-
ный курс для переболевших 
коронавирусом ангарчан. 
Он состоит из 10 процедур 
и необходимых пациенту 
медикаментов. Программа 
восстановления выбирается 

лечащим врачом, никакой са-
модеятельности здесь быть не 
может. Только по согласова-
нию со специалистом пациен-
ту прописывается индивиду-
альный график реабилитации, 
которая позволяет провести 

дорогостоящие исследования, 
укрепить иммунитет и помочь 
лёгким вернуться к нормаль-
ному функционированию. От-
дельным блоком идёт помощь 
медикам, которые работают в 
«красной зоне». Речь не толь-

ко о врачах, но и об остальном 
персонале в белых халатах.

В рамках проекта «Здоро-
вый Ангарск» приборы для 
измерения температуры тела, 
маски, антисептики, средства 
для дезинфекции были до-
ставлены в Центр помощи де-
тям, интернат №1, спецшколу 
в Северном и дом малютки. 

…2020 год заставил переос-
мыслить многие вещи, под дру-
гим углом взглянуть на жизнь. 
Основной удар пришёлся на 
медицинское сообщество. В 
благодарность за ежедневный 
ответственный труд сегодня в 
администрации округа идёт ра-
бота над проектом по установ-
ке скульптурной композиции, 
которая станет напоминани-
ем об истинных приоритетах, 
ценности жизни, о необходи-
мости поддержки близких.

Справились сообща
Инициатива. Ангарские предприниматели  

и общественники помогли врачам из «красной зоны»

Несколько ангарских пред-
приятий общественного пи-
тания готовили и доставляли 
медикам, работающим в «крас-
ной зоне», горячие обеды. 

Волонтёры по утрам объез-
жали предприятия, присоеди-
нившиеся к акции.

Хочется поблагодарить за 
помощь: кафе «Гагарин», 
Taxi&Coffee, Coffee like, 
службу доставки Пиzzбург, 
сеть кафе «Бельгийские пе-
карни», ресторан восточной 
кухни «Чучвара», кофейни 
«Шоколадница», пиццерию 
«Роял пицца», ресторан бы-
строго обслуживания «Мак-
фудс», бар-ресторан «Пуш-

кин», магазин молодёжной 
одежды Trend, кафе «Ма-
трёшка-ложка», бар «Фило-
соф», ООО «Байкал Ритейл 

Групп», кафе BarBQ, гостинич-
ный комплекс «Меридиан».

- Врачи сейчас на передо-
вой. Они спасают наших с 
вами родственников, мы в 
этой ситуации обязаны под-
держать их. Накормить - это 
самое малое, что мы можем 
сделать, - позже говорили в 
интервью волонтёры. 

Представители областной 
общественной организации 
«Таджикское национальное 
общество «Соотечественник» 
также присоединились к ини-
циативе - привозили горячее 
питание в ковидный госпиталь, 

развёрнутый в хирургическом 
корпусе городской больницы 
№1, туда, где лечение проходи-
ли самые тяжёлые пациенты.

 Ê ДОБРЫЕ ДЕЛА

Обед для врача 

 � За первый месяц работы Клуба меценатов предприниматели собрали более 1,5 миллиона рублей. Все средства 
направили на покупку необходимого оборудования и средств защиты. Фонд «Новый Ангарск», который аккумулировал 

средства и работал с заявками медучреждений, отчитался за каждый потраченный рубль

 � В целом в округе было привлечено около 300 волонтёров.  
32 студента-медика работали на телефонах горячих линий
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Город, он для каждого свой. Кто-то любит тихие 
уютные улочки старого Ангарска, другим ближе 
шумная динамика микрорайонов и «квартала». 
Ритмы города создают едва заметные штрихи, тё-
плые воспоминания детства, истории о первой 
любви и простом человеческом счастье. Сегодня о 
своём Ангарске рассказывают герои наших публи-
каций.

Ренат ГАЛИМУЛЛИН, ведущий 
специалист отдела повышения 
операционной эффективности  
АО «АНХК»:

- Ангарск - город возмож-
ностей! Именно так можно 
охарактеризовать наш го-
род. Молодые и талантли-
вые специалисты ежегодно 
занимают призовые места 
на всероссийских конкур-
сах и конкурсах професси-
онального мастерства. Это 
результат высокого уровня 
школьного и профессио-
нального образования. 

Роман ГАБЕЦ, автомастер:
- Родился я в посёлке 

Чунском, учился в Иркут-
ске, но по-настоящему род-
ным городом считаю наш 
Ангарск. Сюда переехал 
в 19 лет, здесь у меня род-
ственники жили. Как-то за-
глянул к ним на выходные, 
посмотрел на город, вдох-
нул его чистейший воздух 
и больше уезжать уже не 
хотел. Работу в СТО, не-
смотря на отсутствие опы-

та, нашёл сразу. Здесь и тружусь уже 13 лет. В вы-
ходные с семьёй часто гуляем в городских парках, 
теперь вот и на набережной. Хорошо тут, спокойно. 

Анна СЕМЕНЮТА, заместитель главного 
врача по лечебной работе Ангарской 
городской детской больницы №1:

- По Ангарску я люблю 
гулять не спеша, особенно 
в центре города. Это же 
наш сибирский Петербург, 
только зелёный, компакт-
ный, где всё давно знакомо 
и дорого. С этим городом 
связана вся моя жизнь. И, 
выбирая свою профессию, 
я уже знала, что буду рабо-
тать именно в Ангарской 
городской детской боль-
нице. Она уже тогда сла-

вилась своими замечательными специалистами и 
передовыми методиками лечения и реабилитации, 
а сейчас входит в пятёрку лучших детских больниц 
Иркутской области. 

Константин АРЕСТОВ, ведущий 
технолог цеха РИУ Ангарского 
электролизного химического 
комбината:

- Я - коренной ангарча-
нин. Здесь родился, здесь 
учился, здесь женился. И 
работу нашёл тоже в своём 
родном городе. Во время 
учёбы в лицее мы проходи-
ли практику на Ангарском 
электролизном химиче-
ском комбинате. Хорошо 
помню, как пришёл сюда 
в первый раз. 90-е годы, в 
стране хаос и разруха, а 
здесь стабильность и поря-

док. Вышел под впечатлением, решил, что работать 
хочу только здесь. Так и получилось. Из Ангарска 
уезжать никогда не планировал. Мы же в самом 
центре Сибири находимся. Полтора часа - и на Бай-
кале. А какая у нас природа красивая! Очень люблю 
рыбачить и собирать грибы.

Максим АНДРЕЕВ, мастер по ремонту 
часов:

- Я ангарчанин. Родил-
ся и вырос в этом горо-
де. Здесь обрёл семью и 
нашёл любимое дело. В 
нашем городе много воз-
можностей для развития 
и самореализации - было 
бы желание. У меня дочь 
подрастает, на следующий 
год в первый класс. Когда 
вплотную занялись подго-
товкой к школе, поняли, 
как много в Ангарске пре-

красных педагогов. Вы посмотрите, какие отлич-
ные результаты по ЕГЭ показывают наши выпуск-
ники! 

Юрий ПОТЕРЯХИН, мастер по ремонту 
обуви:

- В Ангарске я с самого 
рождения. Вырос в Цем-
посёлке. Окончил школу 
и сразу пошёл работать 
учеником сапожника. В 
этой сфере и тружусь уже 
33 года. У меня очень мно-
го постоянных клиентов, 
ведь по изделию сразу 
видно, что мастер к своей 
работе относится с душой. 
Семья моя тоже здесь. С 
женой скоро серебряную 

свадьбу праздновать будем. 

Наталья ВОЛОВА, директор ателье:
- Родом я из Владивосто-

ка. Однако так сложились 
обстоятельства, что 16 лет 
назад судьба свела меня с 
Ангарском. У меня два выс-
ших образования - педаго-
гический вуз и Российская 
международная академия 
туризма, но в Ангарске я 
решила открыть ателье по 
ремонту и пошиву одеж-
ды. Ведь шила я с самого 

детства, сколько себя помню. Вот зря говорят, что в 
Ангарске нет условий для малого бизнеса. Если не 
сидеть на месте, развивать своё дело, вкладывать в 
него силы и душу, результат обязательно будет. 

Ирина ПАРЫГИНА, водитель трамвая:
- В Ангарске я с самого 

детства. Окончила школу и 
сразу пошла на курсы води-
телей трамвая. Люблю свою 
работу за её особую роман-
тику. Ведь первый трамвай 
выходит из депо ещё до 
восхода солнца. Мы видим, 
как город просыпается, как 
каждый день он наполня-
ется жизнью. Люди спешат 
на работу, в школы, детские 

сады. Мы наблюдаем, как меняется Ангарск, ведь за 
один рейс проезжаешь из одного конца города в дру-
гой. Мы живём в очень красивом, чистом, благоустро-
енном городе. Поверьте, мне есть с чем сравнить.

Иван ТУХТАЧЁВ, мастер спорта 
международного класса (лёгкая 
атлетика):

- С Ангарском связано 
всё моё прошлое, настоя-
щее, в этом городе я вижу 
и своё будущее. Хочу тре-
нировать будущих чемпио-
нов, желание и потенциал 
для этого есть. Я сам начал 
заниматься лёгкой атлети-
кой, когда мне было 11 лет, 
и именно ангарский тре-
нер Иван Петрович ЗЕБ-
НИЦКИЙ разглядел во мне 

перспективного спортсмена. Мы вместе с ним уже 
более 17 лет. В нашем городе для развития спортсме-
нов и подготовки к спортивным достижениям есть 
всё. Очень сильные спортивные школы с хорошей 
материальной базой, золотой тренерский состав. А 
к юбилею города мы получим обновлённый стадион 
«Ангара» с современной беговой дорожкой и отре-
монтированным легкоатлетическим манежем. 

 � Спецвыпуск подготовили: Лилия МАТОНИНА, Наталья СИМБИРЦЕВА, Максим ГОРБАЧЁВ, Ирина БРИТОВА, Наталья ЗАРУБИНА
 # Любовь ЗУБКОВА

 Ê ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Ангарчане о своём городе


